



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2021  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 34

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED







# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2021  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 34

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfv.34.2021>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA  
Madrid, 2021

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 34, 2021

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL  
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

# TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOK REVIEW



ANDÚJAR CASTILLO, Francisco, *El Atila de Madrid. La forja de un banquero en la crisis de la monarquía (1685-1715)*, Madrid, Marcial Pons Historia, 2021, 342 pp., ISBN: 9788417945480.

Aitor Díaz Paredes<sup>1</sup>

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfiv.34.2021.31770>

Durante las últimas décadas, la historiografía modernista ha avanzado mucho en el estudio de los grandes asentistas que trabajaron para la Corona a caballo entre los siglos XVII y XVIII. Las trayectorias de estos hombres de negocios, y su relación con las estructuras de poder político y económico, han sido estudiadas en profundidad por una vasta red de historiadores (Carmen Sanz Ayán, Rafael Torres Sánchez, Anne Dubet, etc.). Con unos claros denominadores comunes –es decir, unos orígenes más o menos modestos y relacionados con el comercio y los arrendamientos, así como fuertes lazos de paisanaje con otros hombres de negocios establecidos previamente en Madrid a modo de primer paso en la Corte–, estos individuos ascenderían en las estructuras de poder de la Monarquía española hasta alcanzar posiciones de privilegio, vinculando negocios con servicios al monarca. Todos ellos, al mismo tiempo, harían gala de una mentalidad social tradicional, adquiriendo títulos nobiliarios para sí o para sus herederos, junto con puestos cortesanos y, por supuesto, cargos destacados en los distintos consejos de gobierno. Hablamos, en suma, de figuras como Juan de Goyeneche o los marqueses de Valdeolmos, Santiago, Campoflorido y Murillo, por citar a los más conocidos dentro de esta cronología. Sin embargo, operando desde fuera de este selecto grupo de financieros, otras casas comerciales hacían fortuna en cotos diferentes, también vinculados al poder político, pero menos relacionados con el proceso de vinculación entre Corona y hombres de negocios felipistas que tuvo lugar durante la Guerra de Sucesión Española, y que terminó por encumbrar a los ya mencionados asentistas y financieros.

En esas, aparece la figura esquiva de Juan Prieto de Haedo, natural de la comarca de las Encartaciones, en Vizcaya, quien llegaría a convertirse en ese «Atila de Madrid» –que da título al libro–. Apelativo ganado ante sus acciones para controlar el mercado de abastos de la capital, posición desde la cual expandiría sin cesar sus negocios hasta amasar una de las mayores fortunas de la época. El profesor Andújar Castillo (Universidad de Almería) ha centrado su investigación a lo largo de los últimos años en el estudio de la corrupción y las prácticas venales tanto en España como en Indias durante las décadas finales del siglo XVII y gran parte del siglo XVIII, con el cambio dinástico como gran cuello de botella en la configuración de las élites de la España borbónica. Siguiendo ese hilo, el perfil de Prieto de Haedo comenzó a trazarse, dando como resultado este libro, que aporta un muy valioso retrato, no tanto de la persona como de una forma de hacer negocios y enriquecerse en un medio y un marco temporal bien concretos: de 1685 a 1715. Conocemos los primeros

---

1. Universidad de Navarra; [adiaz.3@unav.es](mailto:adiaz.3@unav.es)

años de actividad del personaje gracias a las pesquisas realizadas por los inspectores designados a tal efecto por el Consejo de Órdenes encargados de probar la limpieza de su linaje, condición previa a su acceso a dicho consejo y al hábito de Santiago. Es con esta breve biografía con lo que da comienzo este ensayo sobre aquel *tycoon* de la calle Atocha. Bautizado en 1661, como tantos vascos y navarros se educó en primeras letras su infancia, y marchó siendo todavía adolescente a Madrid, donde fue acogido por el necesario tejido de parientes y paisanos. Su capital inicial –la hidalguía y la alfabetización– le permitieron entrar en la casa de Juan de Monasterio, dedicado al abasto a Madrid de productos de primera necesidad como la carne y el tocino, donde aprendió el oficio de 1678 a 1685. A partir de ese momento, Prieto de Haedo encadenó asientos de abasto de tocino para la ciudad y para la casa de la reina madre Mariana de Austria, pasando durante la década de 1690 a prácticamente monopolizar el abasto de carne, tocino, aceite y pescado a Madrid, ascenso que parecía quedar culminado en 1698 al obtener la ansiada merced de hábito. El motín de 1699, en el que el pueblo de Madrid le señaló como uno de los culpables de la carestía de los productos de primera necesidad, y las dificultades para conseguir su hábito y el consiguiente reconocimiento por parte de las estructuras de poder de la Monarquía, nos muestran a un personaje ya sobradamente conocido en Madrid y que despertaba numerosas animosidades.

Legitimado en sus actividades a todos los efectos, Prieto de Haedo daba el paso definitivo en su estrategia empresarial mediante la adquisición de la Contaduría Mayor del Consejo de Órdenes en 1702, y, por consiguiente, de una plaza en dicho consejo. Desde ese momento, el hombre de negocios vizcaíno pasaba a controlar el arrendamiento de los terrenos de pasto para ganados de las órdenes militares, completando el trayecto iniciado quince años atrás al comenzar su control sobre el abastecimiento de carne y tocino a la capital y otras poblaciones aledañas a Madrid. Casado en segundas nupcias con la hija del marqués de Gállegos de Huebra en 1705, Prieto de Haedo terminaba por asegurar su linaje. Un *modus operandi*, en definitiva, que nos resulta familiar, pero que al mismo tiempo tiene rasgos propios. Llegados a este punto, el profesor Andújar procede a detallar la extraordinaria habilidad con la que este humilde carranzano consolidó y aumentó su fortuna a partir de las tasaciones de sus bienes realizadas en 1705 y, después de su muerte, entre 1716 y 1719. Gracias a su exhaustiva labor en el Archivo Histórico de Protocolos Notariales de Madrid y en diferentes secciones del Archivo Histórico Nacional, se nos presenta ese «mapa de la fortuna». Como señala el autor, Prieto de Haedo evitó las inversiones más tradicionales, diríamos improductivas, siempre con la prioridad de seguir orientando su capital hacia nuevas oportunidades. Su perfil era discreto, pues apenas invirtió en bienes inmuebles ni en obras de arte –sí lo hizo en joyas y plata–, y residió en una casa alquilada. Algo que marcaba un claro contraste en lo personal con la ostentación de sus rivales, caso de Goyeneche o Campoflorido. Su actividad se centraría así en la acumulación de asientos y arrendamientos, junto con la banca privada, haciendo circular sus cuantiosos beneficios como asentista de abastos hacia el préstamo a particulares, política en cualquier caso habitual en las casas comerciales más destacadas.

Esta trayectoria, profusamente analizada por Francisco Andújar, llevaría a este Atila de los negocios a amasar a su muerte una fortuna valorada en más de 24 millones de reales. Fijadas estas coordenadas, el autor procede al análisis pormenorizado de la actividad empresarial del hombre de negocios vizcaíno y del medio en el que esta tuvo lugar. Un marco, el de las compañías mercantiles encargadas de los abastos a las grandes ciudades, poco conocido, y sobre el que Andújar Castillo arroja necesaria luz, describiendo con gran detalle y claridad el proceso por el cual un contratista como Prieto de Haedo pudo ir acumulando asientos y un valioso capital relacional, factores que se retroalimentaban y explican su rápido ascenso. Su adquisición del cargo de contador mayor del Consejo de Órdenes, amén de auparse socialmente a un otrora oscuro proveedor de tocino, le otorgaba los instrumentos que necesitaba para perpetuar su posición –a los que había que sumar la compra de otros puestos estratégicos, como el de carnicero de la casa de la reina, el de escribano de cartas de pago de la Casa Real y el de escribano de la Tesorería General–. Por supuesto, Prieto de Haedo colocó como testaferros en sus negocios a sus empleados de confianza, poniendo a nombre de terceros la titularidad de sus negocios y conectando sus diversos negocios con los abastos a Madrid que monopolizaba desde comienzos de la década de 1690. Esta dinámica le permitió afrontar su estrategia de diversificación de sus inversiones, desde el abasto de productos cárnicos al abasto de aceite y pescado, pasando por los abastos de Pinto y Vallecas, próximas a la capital, y al arrendamiento de diversas rentas durante la Guerra de Sucesión Española –caso de las trece sisas del vino, reales y municipales, de Madrid, de las alcabalas, tercias y cientos de Ávila y Toledo y sus respectivos partidos, o de las salinas de Asturias y Galicia, y, siempre conectado con sus principales negocios, las rentas de los maestrazgos de las Órdenes Militares y la tesorería general de las mismas–. Su don para la especulación incluso en negocios fallidos como la Compañía de Víveres, formada en 1708 y de corta vida, y la interconexión de sus distintas empresas, donde las inversiones hechas siempre beneficiaban a la estrategia general de negocio. Ni las acusaciones de austracismo, ni los procesos judiciales, ni la política adversa llevada a cabo por la Junta de Rentas Generales hicieron tambalearse a su poderosa casa comercial. La muerte le sorprendió a finales de 1715 cuando acababa de hacerse con el arrendamiento de alcabalas y cientos de las siete rentillas de Madrid y con el asiento de provisión de las galeras.

Su actividad como banquero terminaba por cerrar el círculo. Su fabulosa liquidez le permitió conceder préstamos a regidores del ayuntamiento de Madrid y a consejeros de los consejos de Castilla y de Órdenes, amén de a distintos miembros de la aristocracia y a simples particulares, al tiempo que su habilidad para especular en el mercado secundario de censos o con las emisiones de deuda municipal del ayuntamiento de Madrid le reportaba pingües beneficios. La complejidad de estas operaciones es detallada con gran claridad por el profesor Andújar, terminando de desenmarañar con este capítulo centrado en sus operaciones especulativas el enorme entramado de negocio tejido por Prieto de Haedo. Por último, a los capítulos dedicados a los negocios e inversiones del sujeto de estudio de este ensayo, le sigue un último capítulo centrado en la casa de negocios como tal, es decir, en los empleados de la máxima confianza del carranzano, utilizados como necesarios testaferros.

Ello completa un excelente estudio que logra capturar una fase en la historia de la empresa y de la figura del hombre de negocios, así como de las relaciones entre lo privado y lo público, y entre lo lícito y lo ilícito –léase corrupción–, aspectos todos ellos profusamente trabajados por Francisco Andújar durante décadas, al punto de considerar al autor de este libro como la obligada y primera referencia en estos temas y en esta época de estudio. Completan el libro dos interesantes capítulos, el primero que explica el hundimiento de la Casa de Prieto de Haedo tras su muerte –en medio de pleitos y escándalos protagonizados por los herederos–, y el segundo, a modo de epílogo, que busca las huellas del asentista y financiero vizcaíno en su valle de Carranza natal.

En resumen, la disección de un auténtico emporio levantado por un humilde provinciano, cuya vida nos sirve como pretexto, en palabras del autor, para entender el funcionamiento de los abastos y los arrendamientos, pero también un contexto, un estadio de la evolución en las relaciones entre lo político y lo privado. En definitiva, un trabajo necesario, sobre un perfil de hombre de negocios que hizo el grueso de su carrera al margen de los grandes asientos con la Monarquía, y del que no existen estudios tan exhaustivos como el que nos ocupa, tal y como señala el propio autor en sus conclusiones. Es así, desde su misma publicación, un trabajo de referencia obligada para todo aquel interesado en la política y la economía de la España del cambio dinástico, y –lo más estimulante–, una poderosa llamada a futuras investigaciones que, tomando este estudio sobre la trayectoria de Juan Prieto de Haedo como referencia, quieran continuar el camino abierto por este excelente libro.



FECYT-255/2021  
Fecha de certificación: 14 de julio de 2016 (5ª convocatoria)  
Válido hasta: 30 de julio de 2022

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

# 34 ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

**Monográfico · Special Issue: La política ultramarina de las monarquías ibéricas (circa 1700-1750): una historia de fracasos y éxitos relativos**  
**The Overseas Policy of the Iberian Monarchies (Circa 1700-1750): A History of Failures and Relative Successes**

**15** ROBERTO QUIRÓS ROSADO Y MARIA FERNANDA BICALHO  
La política ultramarina de las monarquías ibéricas (circa 1700-1750): una historia de fracasos y éxitos relativos / The Overseas Policy of the Iberian Monarchies (Circa 1700-1750): A History of Failures and Relative Successes

**21** GUILLAUME HANOTIN  
Defender negocios en tiempo de convulsión política: las elites mercantiles francesas durante la guerra de Sucesión española / Protecting Business in Time of Crisis: French Trademen during the War of Spanish Succession

**47** MARIA FERNANDA BICALHO  
*Sobre este modo de resolver e despachar os negócios.* El declive del Conselho Ultramarino y el auge de los secretarios de Estado en Portugal durante la primera mitad del siglo XVIII / *Sobre este modo de resolver e despachar os negócios.* The decline of the Overseas Council and the Rise of the Secretaries of State in Portugal during the First Half of the 18<sup>th</sup> Century

**69** VALENTINA FAVARÒ  
El fracaso de los proyectos de reforma en el virreinato peruano de principios del siglo XVIII. Las propuestas de Carmine Nicola Caracciolo, príncipe de Santobuono / The failure of Reform Projects in the Peruvian Viceroyalty at the Beginning of the Eighteenth Century. The Proposals of Carmine Nicola Caracciolo, Prince of Santobuono

**87** ROBERTO QUIRÓS ROSADO  
Ecos de un mercantilismo truncado. El conde de Pinos Puente y la diplomacia comercial de Carlos VI en la corte de Lisboa (1723-1724) / Echoes of a Failed Mercantilism. The Count of Pinos Puente and the Commercial Diplomacy of Charles VI at the Court of Lisbon (1723-1724)

**109** JUNIA FERREIRA FURTADO  
Portuguese America under Foreign Threat and the Creation of the Concept of *uti possidetis* in the First Half of the 18<sup>th</sup> Century / La América portuguesa bajo la amenaza exterior y la creación del concepto de *uti possidetis* en la primera mitad del siglo XVIII

**Miscelánea · Miscellany**

**145** JOSÉ ANTONIO MATEOS ROYO  
Política comercial y circulación monetaria en Aragón: conflictos y acuerdos con Cataluña / Trade Policy and Monetary Circulation in Aragon: Conflicts and Agreements with Catalonia (1535-1565)

**171** FERNANDO ALTOÉ  
Del manuscrito a la impresión: Un estudio de la trayectoria de dos panegíricos atribuidos a João de Barros / From Manuscript to Print: A Study of the Trajectory of Two Panegyrics Attributed to João de Barros

**207** FRANCISCO VELASCO HERNÁNDEZ  
La influencia del corso berberisco en la tardía repoblación del área litoral del reino de Murcia (siglos XVI y XVII) / The Influence of the Berber Corsican on the Late Repopulation on the Coastal Area on the Kingdom of Murcia (XVI and XVII Centuries)

**233** JOSÉ ANTONIO MARTÍNEZ MARTÍNEZ  
Criados, jornaleros y esclavos al servicio de la familia: la servidumbre de los Muñoz de Otálora en el siglo XVII / Servants, Day Laborers and Slaves: The Serfdom of the Muñoz de Otálora in the 17<sup>th</sup> Century

**261** VÍCTOR DANIEL REGALADO GONZÁLEZ-SERNA  
«No ay portugués bueno». Acusaciones en contra del prebendado Alonso Benito de Medina a raíz de su ingreso en el cabildo catedral de Sevilla en 1669 / «Not a Single Good Portuguese». Accusations against Priest Alonso Benito de Medina when Entering the Cathedral Chapter of Seville in 1669

**283** JOSÉ HERRERA REVIRIEGO  
«Solo el tiempo nos las declarará a todos»: el papel de Taiwán dentro del organigrama comercial y militar de la Gobernación de Filipinas durante la primera mitad del siglo XVII / «Only Time will tell us»: The Role of Taiwan within the Commercial and Military Organization of the Philippine's Governorate during the First Half of the Seventeenth Century

**315** MANUEL-REYES GARCÍA HURTADO  
Vicisitudes de las compañías de rescate de las naves hundidas en la batalla de Rande, 1719-1733 / Vicissitudes of the Rescue Companies of the Sunken Ships in the Battle of Rande, 1719-1733

**341** MARCOS DE MIGUEL MUÑOZ  
La asonada de Jerez de los Caballeros en 1769 / The Riot of Jerez de los Caballeros in 1769



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

## SERIE IV HISTORIA MODERNA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

### 365 JAVIER TINOCO DOMÍNGUEZ

Tensiones sociopolíticas en el marco del catastro de Ensenada en Jerez de la Frontera: estudio de un conflicto institucional / Socio-Political Tensions within the Framework of Cadastre of Ensenada In Jerez de la Frontera: A Studying of an Institucional Conflict

### 389 PABLO FERNÁNDEZ ALBALADEJO

Fábulas de origen y gramática de nación en la España del siglo XVIII. A propósito de algunos trabajos de Francisco Martínez Marina / Origin's Fables and Grammar of Nation in the XVIII Century Spain. About some Works by Francisco Martínez Marina

### 413 JOSÉ MARÍA IÑURRITEGUI RODRÍGUEZ

Constitución increada: Francisco Martínez Marina y la crítica bíblica / Uncreated Constitution. Francisco Martínez Marina and Biblical Criticism

### 437 DAVID A. ABIÁN CUBILLO

Tiempos de crisis, tiempos de proyectos: el proyectismo español en la crisis del ejército del Antiguo Régimen / Times of crisis, Times of Projects: The Spanish proyectismo during the Army's Crisis in the Ancient Regime

## Taller de historiografía · Historiography Workshop

### Ensayos · Essays

### 463 CHRISTOPH ROSENMÜLLER

«Tan peligrosas y feas conspiraciones»: la relación escrita por el embajador austriaco Christoph Migazzi en 1754 sobre la caída del marqués de la Ensenada / «Dangerous and Ugly Conspiracies». The Report of the Austrian Ambassador Christoph Migazzi on the Fall of the Marquis of la Ensenada in 1754

### 493 SERGE GRUZINSKI

Quelle histoire enseigner en 2021 ? / ¿Qué historia enseñar en 2021?

### 499 CARLOS AMATE PIZARRO

Las relaciones hispano-chinas en el siglo XVI: síntesis e interpretación a la luz de la reciente historiografía / The Hispanic-chinese Relationship in the XVI Century: Synthesis and Interpretation in the Light of Recent Historiography

### Reseñas · Book Review

521 BOLUFER PERUGA, Mónica, *Arte y artificio de la vida en común. Los modelos de comportamiento y sus tensiones en el Siglo de las Luces*, (JULIO ARROYO VOZMEDIANO)

34



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

## SERIE IV HISTORIA MODERNA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

525 MELÓN, Amando, *Alejandro de Humboldt. Vida y obra*  
(CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

529 Commentary to Tatiana Seijas' review of *The Atlantic World and the Manila Galleons: Circulation, Market, and Consumption of Asian Goods in the Spanish Empire* (JOSÉ LUIS GASCH TOMAS)

533 BRAGUIER, Laurey, *Servantes de dieu. Les beatas de la Couronne de Castille (1450-1600)* (MANUELA ÁGUEDA GARCÍA-GARRIDO)

539 ROMEO, María Cruz; SALOMÓN, María Pilar; TABANERA, Nuria (eds.): *Católicos, Reaccionarios y Nacionalistas. Política e identidad nacional en Europa y América Latina Contemporáneas* (JAVIER M. DOS SANTOS)

543 HEREDIA LÓPEZ, ALFONSO Jesús, *El control de la corrupción en la Monarquía Hispánica. La Casa de la Contratación (1642-1660)* (JOSÉ MANUEL DÍAZ BLANCO)

547 ANDÚJAR CASTILLO, FRANCISCO, *El Atila de Madrid. La forja de un banquero en la crisis de la monarquía (1685-1715)* (AITOR DÍAZ PAREDES)

551 SERRANO AVILES, Javier y MOJARRO, Jorge (eds.) PRADA GONZALEZ, María (coord. de ilustraciones), *En el archipiélago de la Especiería. España y Molucas en los siglos XVI y XVII* (ÍÑIGO VALPUESTA VILLA)

555 DÍAZ CEBALLOS, Jorge, *Poder compartido. Repúblicas urbanas, Monarquía y conversación en Castilla del Oro, 1508-1573* (JUAN SEBASTIÁN GÓMEZ GONZÁLEZ)

561 EDELMAYER, Friedrich, *Massimiliano II, Filippo II l'Italia imperiale. Il marchesato di Finale, i diritti imperiali e il «camino spagnolo»* (RAFAEL VALLADARES)

565 ESCRIBANO-PÁEZ, José M., *Juan Rena and the Frontiers of Spanish Empire, 1500-1540* (DAVID MARTÍN MARCOS)

569 ARNOLD, David, *La Era de los Descubrimientos (1400-1600)*, Madrid, Alianza Editorial, 2021, 184 pp., ISBN: 978-84-1362-172-2 (CARLOS AMATE PIZARRO)